
22 版

责任编辑：陈兴鑫 版式编辑：刘莎
编辑：宋亚娟

校对：曹江帆 2024年6月23日 星期日

■
陈
启
西

李
拔
和
长
溪
河

李
拔
和
长
溪
河

李
拔
和
长
溪
河

李
拔
和
长
溪
河

李
拔
和
长
溪
河

李
拔
和
长
溪
河

李
拔
和
长
溪
河

李
拔
和
长
溪
河

李
拔
和
长
溪
河

李
拔
和
长
溪
河

李
拔
和
长
溪
河

李
拔
和
长
溪
河

李
拔
和
长
溪
河

李
拔
和
长
溪
河

李
拔
和
长
溪
河

李
拔
和
长
溪
河

李
拔
和
长
溪
河

李
拔
和
长
溪
河

李
拔
和
长
溪
河

李
拔
和
长
溪
河

李
拔
和
长
溪
河

李
拔
和
长
溪
河

李
拔
和
长
溪
河

李
拔
和
长
溪
河

李
拔
和
长
溪
河

李
拔
和
长
溪
河

李
拔
和
长
溪
河

李
拔
和
长
溪
河

李
拔
和
长
溪
河

李
拔
和
长
溪
河

李
拔
和
长
溪
河

初夏时节，大地万物葱茏，距离福

建省宁德市霞浦县城郊不远的西山洋一带，处

处洋溢着生机勃勃的景象。在这纵横巷陌的

绿野一处空地上，矗立着一块石碑，碑上刻着

“长溪河源”四个字，这是清福宁知府李拔成

功治理长溪河后的碑刻书题。

265 年前的一个春天，四川犍为人李拔从

湖北汉阳府同知擢升福宁知府。李拔到福宁

后，他系统地对闽东大地的山川、水源、土壤、

民情等进行考察，很快找出制约福宁发展的症

结，提出了兴教化莫先足衣食，足衣食莫大于

重农桑，重农桑莫要于兴水利的措施并制定方

案，付诸实施，造福百姓，被后世称为“一代循

吏”，奉为清官典范。
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深入调研 梳理良策

“为官一任，倘若不兴修水利，任凭雨水横流，白白浪费
掉，即使别人不指责为官不为，也有负自己的初心。”李拔生于
农家，从基层起步，历知县、同知、知府、道台等职，每到一地任
职，经常深入乡村调研水利建设。

兴水利、除水害，事关人类生存、经济发展、社会进步，历
来是治国安邦的大事。李拔在福宁任职期间，尤其重视对长
溪河的整治。长溪河就在福宁府治南边，迤逦二十里，为府城
襟带，溪水能灌溉周边田原达一万多顷，海船也可以沿溪而
上。长溪河上汇山溪之水，下通海口，河身狭长，平常之日，涓
涓细流，川流不息，看不出有什么危险，而一旦到了雨季，山洪
暴发，溪流汹涌，下游百姓田园、房屋很可能被淹浸，危害极
大，必须用心治理。

李拔上任伊始，霞浦县令就向其汇报整修长溪河之事。
李拔率诸僚属亲赴西山长溪河源头视察，他注重一线调研，善
于用系统思维解决问题。他们一行沿溪而上，但见溪流两岸
高深，乱石垒垒，流水潺潺。陪同考察的属员一路介绍：“这就
是长溪三坝旧址，已经废坏很久了。”因为这里山势陡峻，雨水
汇聚自上而下，势如建瓴，沙石冲激，流入长溪，以致淤塞。

李拔认为，凡事没有抓住问题的主要方面，而只抓住其次要
方面，当然无法解决问题，何况治理水患呢？现在长溪河堵塞，
老办法都是清理积沙。但河道刚疏通很快又堵塞，甚至危及河
堤，为什么呢？主要原因是治其末，而忘其本，因此有的为官者
做事虽勤，却很难取得成效。古人云：“扬汤止沸，不如釜底抽
薪？”他表示有治理长溪河的良策，让属下放宽心，不要忧虑。

修理三坝 治河成功

过去人们的治理办法，曾在两山相合处，垒石为坝，后人又在
其下筑二坝、三坝，以杀水势，使水势停蓄，沙石就在这里沉淀下
来，不致流入下游淤塞。同时，又在坝的左右引水入田，用于农田
灌溉，既除其害又收其利，李拔认为古人这样做是很有智慧的。

李拔认为，现在如果不修三坝以治其源，而只等河道淤塞时挑土
沙疏浚，以清其流，这个办法恐怕不可行，只会将隐患越弄越严重。

对如何整治长溪河，李拔结合调查实际，进行深入分析。他认
真吸收前人的经验，认为整治长溪河，不如修理三坝，而修三坝，不
必另外筹集经费开支，只要从每年用于修长溪的田租内分一半就
够了。至于长溪河整治工作，李拔考虑非常细致，他交代具体负责
的官员，在修筑堤岸时，要多用坚硬毛石堆砌，少用沙石，这样即使
爆发洪水，激流冲刷，可以减少河道淤泥沉积，大大省去清淤费用。

这年秋，得到上级同意，修理款项也解决了，李拔督令霞浦县
令募集工匠开工。修复古坝，在其之下再修二坝、三坝，不到一个
月就修好了。三坝修理后，减弱上游汇集下来的水势，拦截冲击而
下的沙石，又把水蓄起来，当地田园得到灌溉，百姓的住所既不会
被淹浸，又能节省每年修河费用一大半，百姓交口称赞。之前三坝
修筑历经多年未能奏效，终在李拔任上取得治河成功。

长溪河根治实属不易，李拔寄希望继任者能坚持管理，他在
《修理西山三坝记》中发出这样的感慨：“夫事者，难成而易败也。
诗有之‘靡不有初，鲜克有终’。当三坝初修，岂料其废坏至此而卒
不可必。以此见善成之难，不胜其长虑而却顾也。所望后之君子，
能长增高，毋俾斯坏，霞之人长享利赖于无穷，必有尸而视之者，始
信予言之不诬也已。”

今天，我们再次凝视“长溪河源”碑刻，仿佛看到李拔在福宁乡
间调研的忙碌身影，从心底升起一股由衷的敬意。李拔善于研究，
勤于思考，写了许多水利研究的著述，如《请修水利以重农功议》
《福宁五县水利考》等，为地方发展做出不可磨灭的贡献。时光飞
逝两百多年，我们虽未能走进李拔的内心，但可以透过他的著述观
点，感知他像水一样的温润秉性，这种充沛的学养在滋养他人生的
同时，也开阔了一位古代官员的深邃思想和宽广胸襟。
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长溪河源石碑 黄亦钊 摄

犍为李拔馆展陈 犍为县融媒体中心 供图 今日长溪河今日长溪河 何焱红何焱红 摄摄

本报讯（记者 杨心梅）6月20日，位于峨眉山
景区的纯阳殿正式开启封闭修缮，标志着峨眉山古
建筑群进入第三次大修。

纯阳殿始建于南宋，现保留清乾隆六十年（公元
1795年）的建筑特点。院内建筑坐西向东，依山势
逐级升高，中轴线上两进院落对称布局，均为木结
构，小青瓦屋面。2007年，纯阳殿公布为第七批省
级文物保护单位。

由于纯阳殿处于山林潮湿的环境中，木构件易腐
朽、受虫害侵蚀，且年久失修，现大雄宝殿后檐及右厢
房左稍间局部已发生险情，存在安全隐患，亟需维修。

“我们从2023年开始，联合委托成都市文物考
古工作队对纯阳殿进行全面勘测，编制了比较完整
的修缮方案，通过省文物局评审，定于今天开工修
缮。”峨眉山博物馆馆长、峨眉山文物保护管理所所
长刘杰告诉记者，此次修缮主体工程预计为期1年，
修缮完成后还将进行为期半年的上漆、彩绘等工作。

据了解，本次修缮设计对象为纯阳殿山门、药师
殿、大雄宝殿、左右厢房共5处单体建筑。为确保游
览安全，修缮期间，纯阳殿暂停对公众开放。

“今年开始，峨眉山景区门票将有5%用于峨眉
山文物和文化遗产的保护。目前，除了纯阳殿，我们
还对洪椿坪、万年寺、慈圣庵等进行了全面勘测，拟
定于近期开展招投标，然后进场施工修缮。”刘杰告
诉记者。

纯阳殿启动修缮
峨眉山古建筑群进入第三次大修

据新华社北京电（记者 史竞男）由国家新闻
出版署主办的第30届北京国际图书博览会6月19
日在京开幕，展会举办了精品出版物展，运用多种
展陈手段，首次大规模、成建制展示近年来出版的
精品丛书、套书，通过一批思想性、艺术性、可读性
相统一的优秀出版物，全面展示新时代以来的重
要出版成果。

本次精品出版物展涵盖主题出版、哲学社会科
学、古籍、科技、文艺、少儿6大类图书，展览面积
700平方米，集中展示精品图书、期刊等2000余
种。其中，主题出版板块重点展示《习近平著作选
读》第一卷、第二卷，《习近平谈治国理政》第一卷
至第四卷、“足迹”系列图书、《近镜头：温暖的瞬
间》等习近平总书记著作和相关学习读物，以及
《复兴文库》等具有深刻思想内涵的主题出版成
果；哲学社会科学板块集中展示“海外中国研究丛
书”等反映哲学社科领域学术研究成果的优秀图
书；古籍板块精选《永乐大典》、“中国历代绘画大
系”等体现中华文明突出特性的传世经典；科技板
块展览展示了一批展现中国科技创新力量的优秀
图书；文艺板块展出“新中国70年70部长篇小说
典藏”等深受群众喜爱的文学精品；少儿板块展示
了“中华先锋人物故事汇”等具有童真童趣的中国
原创童书。展区还专题展示了中外经典著作互译
计划图书和引进来及走出去图书。

本次精品出版物展首次设立焦点信息发布厅，
举办《习近平新时代中国特色社会主义思想在浙
江的萌发与实践》法文版新书首发式暨英文版与
俄文版版权输出签约仪式、《习近平与大学生朋友
们》法文版出版推介会、“普林斯顿—文研中国讲
坛系列”等多场文化活动，为国内外出版人搭建起
交流合作的平台。

第30届北京国际图书博览会
举办精品出版物展

6月23日是国际奥林匹克日，国
际奥委会在《奥林匹克宪章》中有这
样一段话：“每一个人都应享有从事
体育运动的可能性，而不受任何形式
的歧视，并体现相互理解、友谊、团结
和公平竞争的奥林匹克精神”。作为
我国体育事业的生命线，中国体育彩
票持续不断地为大众创造参与体育
运动的机会和条件，以实际行动弘扬

“更快、更高、更强、更团结”的奥林匹
克精神。

助力竞技体育水平再创新高
在陕西铜川举行的2024年全国

艺术体操锦标赛上，浙江体彩艺术体
操队共获3金4银7铜。该队教练金
韵介绍道：“浙江选手王澜静代表国
家一队获得集体全能等多项冠军，她
正在代表中国队备战巴黎奥运会。”
金韵表示，有了体彩的支持，队伍训
练、比赛的条件都有了不同程度地提
升，“连三线队伍都有地毯用了。”

在今年上海举行的奥运会资格
系列赛中，中国速度攀岩队取得1金
1银1铜的佳绩，周娅菲将女子组冠
军收入囊中，伍鹏和王欣尚分获男子
组亚军和季军，主教练钟齐鑫坦言，

“就攀岩这种相对小众的运动项目来
说，从训练器材、场地建设到运动员
培养和参赛，再到群众性和青少年攀
岩赛事，一直有着体彩公益金的默默
支持。”

作为我国竞技体育的梦之队之
一，中国体操队已确定男女各10名
队员的巴黎奥运会备战大名单，其中
男队邹敬园、女队邱祺缘、周雅琴已
获得直通巴黎的资格。邹敬园曾告
诉记者：“我之前就了解到体育彩票
被誉为‘体育事业的生命线’，从训练
津贴发放、添置训练器材、场地建设，
到改善运动员出国集训和生活训练
条件、提供外出比赛训练经费，体彩
公益金都发挥着重要作用。”

2011年至2022年，国家体育总
局本级体彩公益金共计支出93.71亿
元用于支持竞技体育工作。体彩公
益金的持续支持，为怀揣梦想的运动
员铺就了一条通往成功的道路。

推动全民健身更广普及
随着实施健康中国战略的提出，

全民健身的氛围更为浓厚，大家闲暇
时总喜欢在体育公园、运动场馆、健
身路径上跑跑步、打打球，享受运动

带来的快乐。
2011年至2022年，国家体育总

局累计投入203亿元本级体彩公益
金，用于实施群众体育工作，其中超
148亿元用于全民健身场地设施建
设，超6亿元用于资助群众体育组织
和队伍建设。在体彩公益金的支持
下，越来越多的公共体育场馆场地设
施实现免费及低收费开放，人们“去
哪儿健身”有了答案。

在云南楚雄州，武定县体育馆因
修建时间早，器材设施较为老旧，云
南体彩出资对其进行了升级改造，打
造成全新的“中国体育彩票体育运动
公园”，包括智能健身路径、灯光塑胶
篮球场、健身步道等设施，如今已成
为当地百姓优质便捷的健身场所。

“武定的篮球氛围特别好，球场
不仅改造得更好更漂亮了，还新建了
年轻人喜欢的三人制球场，非常开
心。”篮球爱好者郭健说，“球场的建
设也有我们购彩者的功劳，这也算是
我们为体育场馆的建设出了一份力，
最终受益者仍然是我们这些运动爱
好者。”

在山东聊城，体彩公益金捐建的

健身路径随处可见，位于花园南路的
聊城公园健身路径锻炼区，有几十种
健身器材，给附近的社区居民提供了
环境优美、器材齐全的锻炼环境。

家住李太屯社区的潘先生，常年
坚持到小区的文化广场健身器材区
锻炼，“来这里锻炼，器材多，零成本，
便捷又自由，真是我们身边的‘健身
房’。”

支持群众赛事越办越火
运动让生活充满活力，体彩让生

活更加精彩。中国体育彩票冠名支
持的群众赛事在全国遍地开花，为老
百姓提供了展示风采、技艺和相互比
拼的舞台。

在山东滨州，“中国体育彩票”
2024年山东省和美乡村篮球赛成功
举办，来自鲁北赛区3市、8支代表
队，近百名农民篮球运动员参赛。这
些运动员都是同一街道乡镇热爱篮
球的农民，有养殖大户、也有创业能
手，真正实现了乡村篮球赛农民“唱
主角”。

在湖北武汉，“体彩杯”湖北高校
腰旗橄榄球邀请赛在中南财经政法大
学的环湖球场举行，11所高校近200

名青年学子参与，运动员们身着体彩
乐小星定制队服，在青春赛场上奔跑
追逐。“得知腰旗橄榄球成功入奥非常
开心，体彩支持这类比赛，可以让更多
人了解到腰旗橄榄球。”华中师范大学
的一名参赛者表示，“相比于传统美式
橄榄球，腰旗橄榄球避免了身体的接
触，降低了受伤的风险。”

在广东深圳，“中国体育彩票·
2024年深圳市老年人柔力球展示交
流活动”成功举办，吸引了来自各区
的20支队伍、300多名参与者。整场
比赛过程中，参赛队员尽情展示了柔
力球运动中“球拍合一、心球合一”的
优美韵律，展现了特区老人积极向
上、健康健美的精神风貌。

运动，是快乐的源泉，能让我们
在挥洒汗水中找到生活的乐趣。从
捐建运动场地设施，到组织开展丰富
的“体彩杯”赛事，体彩让体育运动融
入百姓的日常生活。未来，中国体育
彩票将继续传承和弘扬奥林匹克精
神，让更多人享有参与体育运动的机
会，为体育强国和健康中国建设增添
更多光彩。 （乐彩）

广告

弘扬奥林匹克精神
体彩让更多人享有参与体育运动的机会


